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侨 界 关 注

近年来，购买土地做“农民”的新兴
职业在海外华人之中悄然兴起。各种华人
一掷千金购农地、从事现代农业的新闻层
出不穷，甚至还出现了专做华人农地生意
的中介公司和经纪人。海外华人做“农
民”从何而起？“务农”的前景真的有想
象中这么好吗？

海外买地 华人“务农”忙

此前，美国中西部得克萨斯州农地曾
创出天价——一名来自中国的投资客以近
2000 万美元购下巴克耶小镇及其周边约
5000英亩农地。虽然这片全额付现的土地
以其高昂的成交价格在当时引起了轰动，
但事实上，华人海外买地当“农民”的现
象并不少见。

据美国当地媒体报道，“9·11”之
后，美国人在马里兰州、弗吉尼亚州、纽
约州、新泽西州等地经营的 50 多家大小
农场，先后卖给了华人。有些经营得当的
华人农场主将农场规模不断扩大，甚至延
伸到墨西哥境内。此外，在加拿大、澳大
利亚、新西兰等土地资源丰富的国家，都
随处可见华人农民的身影。

海外华人主要通过种植中国蔬菜为当
地中餐馆和农贸市场提供原料，并由此发
展出一种特色农业。据一位在西班牙从事
种植业的华人介绍，当农民种植蔬菜的利
润甚至比开中餐馆还要丰厚。这些蔬菜不
仅价格低廉，而且质量好、品种多，顾客
早已不仅仅是华人了。

而随着种植范围和市场的扩大，许多
华人农民也不仅限于种植蔬菜，开始种植
花卉、果木、香料等。据悉，在美国的威
斯康辛州有华人种植药材西洋参；在夏威
夷也有华人种植作香料用的罗勒；而在亚
利桑那州还有华人在传统农业的基础上发
展观光农业，办起了“农家乐”。华人海

外做“农民”，可谓是风生水
起、有声有色。

市场驱动催生“新”职业

加拿大的一位地产经纪人
对媒体表示：“华人投资者往往
有着浓厚的土地情结。”诚然，
在中国的传统观念中，土地是
安身立命之本，但说到做一个

“农民”，很多人心里却可能会
产生抵触情绪：似乎在旧职业
观 念 中 ， 农 民 是 和 劳 累 、 辛
苦、保守等词语联系在一起的。那么，为
何许多海外华人将投资目光定格在农场
上、希望回归田园呢？

美国波特兰州立大学教授李斧博士在
接受采访时分析认为，华人从事与农业相关
的职业，主要是市场导向所致。随着海外华
人增多和收入的不断提高，中国蔬菜和一些
适应华人口味的食品需求增多，这是华人

“农民”这一与传统观念相悖的职业出现的
原因，也是他们的主要优势。因此，华人农业
迅速发展起来，如往年美东地区华人吃的新
鲜蔬菜都得靠得克萨斯州、加州、佛罗里达
州，乃至墨西哥运到纽约等地，但近年许多
新鲜蔬菜已由美东华人农场包揽，有的农场
甚至有能力将自产的蔬菜运销到外州。

此外，华人经营的种植业销往国内，
比如一些华人种植蛋白成分较高的畜牧饲
料草向国内出口，以提高牛奶蛋白含量。
暨南大学国际关系学院研究员张应龙在接
受本报采访时还指出，华人从事农业种植
与引人注目的食品安全问题也密不可分。
很多海外华人希望通过投资农场，将种植
出的农产品再销售回国内，以满足消费者
对优质农产品的需求。

摒除传统观念的干扰，可以发现，华
人“务农”其实存在着巨大的利益空间。

兼之各地政府的扶持和支持、适宜的自然
环境、相对低廉的土地价格、现代经营管
理手段的应用等等，一些华人在市场的驱
动下做出与传统职业观念不同的选择也就
不足为奇了。

农民难当 投资需理性

诚然，在海外做一个“农民”确实是
一个投资和就业方向，但也需要更加理性
地分析实际需求，了解当地政策法规，从
而做出更加合理的选择。

张应龙表示，农场投资本身收益比较
慢，很容易受到自然条件的影响，经营种
植实际上相当辛苦。虽然新移民相比于此
前而言，有一些人投身于农业种植，但这
一产业未来仍然不会过“热”。

张应龙指出，相比于海外华人从事农
业而言，当地人甚至做的更专业。因此许
多海外华人虽然化身“农场主”，但仍以
雇佣当地劳动力为主。而在一些地广人稀
的国家如加拿大，一些地方虽然土地资源
丰富，但缺乏人力资源，向农场中引进劳
工很困难，难以实现集中种植，因此海外

“务农”在区域选择上也十分有限。
此外，政府对于土地的大规模转卖通

常都较为关注。如有“加拿大谷仓”之称
的萨斯喀彻温省就有法律规定，“非加拿
大公民或非永久居民，购买该省农地不得
超过 10 英亩，且投资农地的农业企业必
须为100%加拿大独资”，对土地购买的条
件进行了严格的限制。华人在海外对土地
这种战略资源的投资甚至引发了一些焦
虑，法新社此前还将华人在加拿大大肆购
买农地与国内农产品难以满足人口需求联
系起来，对华人买田的动机产生质疑。

张应龙分析认为，从各种媒体中透露
出所谓华人争相投资农业也存在一部分

“虚假繁荣”的情况。如在美国、加拿大、新
西兰等国家，很多华人把投资农地当作一
种移民的途径，而农场具体发展如何则不
是他们关心的问题。也有分析人士认为，关
于“华人海外投资农地”的报道这很大程度
上是农地中介公司的策划，其中含有泡沫
成分。

李斧也指出，华人“农民”面临着许
多挑战，在推广上存在一定难度，但可以
作为一种补充性的新职业。无论如何，这
一现象的出现表明，海外华人已经树立了
更多元化的就业观念。

（图为华人在澳大利亚购买的超大农
场 来源：环球军事网）

侨商投资企业协会到汕头考察

本报电 据汕头日报报道，5月4日下午，广东
省汕头市委书记陈良贤在汕头迎宾馆会见莅汕调研
考察的中国侨商投资企业协会秘书长于晓一行，双
方就加强磋商合作，发挥侨乡优势，服务经济社会
发展进行了深入交流。

当前，汕头正处于加快振兴发展的战略机遇
期，被列为 21 世纪海上丝绸之路重要门户，省委、
省政府关心扶持力度之大前所未有，区位优势越来
越凸显，经济转型升级步伐加快，为汕头加快振兴
发展提供了良好的基础条件。汕头市委、市政府将
全力推动华侨经济文化合作试验区、中以 （汕头）
科技创新合作区“两大平台”建设，牢牢扭住“三
大抓手”，充分发挥民营经济、华侨经济、潮商经济

“三大优势”，打好“侨”牌，凝心聚力，加快推动
振兴发展，打造粤东中心城市。

福建南平外侨办开展义诊活动

本报电 据江门日报报道，日前，福建省南平
市外侨办联合致公党南平市委会与致公党福建中医
药大学总支部、致公党福建省委会医卫工委会，共
同到武夷山华侨农场开展“侨爱工程”送温暖医疗
义诊暨华侨农场医疗卫生状况调研活动。

此次义诊活动共安排了彩色 B 超检查 （超声
科）、心电图检查、老年病、心血管病、中医内科、
口腔科、耳鼻喉科、康复科 （拔罐/针灸）、量血压
体温等 8 个义诊项目，现场诊治归侨侨眷 316 人次，
开出处方近 200 份，赠送非处方药品 9000 余元，发
放涉侨政策法规宣传资料200余份，同时为100多位
归侨侨眷提供健康咨询。

南京市侨联参观华侨文化基地

本报电 据江苏省侨联消息，日前，南京市侨
联领导班子来到浦口区行知苑对外交流中心调研，
调研旨在了解南京全市“江苏省华侨国际文化交流
基地”为侨服务情况，进一步向中国侨联推荐申报

“中国华侨国际文化交流基地”。
南京市侨联领导听取了南京市浦口区行知小学

校长的情况汇报，并参观了中心展览馆、农艺馆、茶艺
馆、陶艺馆、军事模型馆、民间艺术坊、书画创作室等。

近年来，南京市侨联注重华侨国际文化交流基
地的建设，充分发挥“交流基地”平台作用和资源
优势。截止目前，南京全市已有６处“江苏省华侨
文化交流基地”。

一直以来，华人女科学家通
过自己的智慧认识和改变世界，
基础研究的累累硕果赢得世界对
华人女性的瞩目和尊重，书写着
属于自己新时代女性科学家的经
典故事。

日前，被 《自然》 评为 2015
年全球十大自然科学人物之一的
美国斯坦福大学化学工程教授鲍
哲楠再次突破技术难关。她率领
的研究团队在弹性纤维研究上取
得突破，开发出的人造肌肉伸缩
性十足，同时还具有极强的自我
修复能力。2008 年以来，鲍哲楠
还致力于研发人造皮肤，为皮肤
烧伤、灼伤患者带来福音，被称
为“世界上最美丽的女人”。

此外，从事神经生物学研究
已有 30 多年的香港科技大学教授
叶玉如在生物领域也取得突破性
研究成果。日前，叶玉如发现人
体自身的一种新蛋白质，能发展
成为有效治疗阿尔茨海默症的新
药物。因亲人病逝于阿尔茨海默
症，叶玉如在哈佛大学攻读博士
期间便专注于这一病症的治疗，
在漫长的科研道路上寻求根治良
方以告慰亲人。早在 2004 年，因
为在阿尔茨海默症等疾病的药物
研发中的成就，她获得了“世界
杰出女科学家成就奖”。

同时，在以男性科学家为主
的天文研究领域，华人女科学家
也成就斐然，毫不逊色。4月，华
裔天文物理学家马中珮所领导的

团队在距离地球仅约2亿光年处的“银河沙漠”地带发现超
大黑洞，颠覆了天文学的普遍认知。回顾8年的黑洞研究，
她笑称“黑洞研究本身也是个黑洞”，只有潜心钻研，保持
好奇心，才能在浩瀚未知的研究领域坚持下去。

无独有偶，美国科学家 2 月宣布成功探测到引力波
的存在，西澳大学物理系教授温琳清也参与其中。2001
年博士毕业以后，温琳清便开始专注于引力波探索研
究。经过 15 年的研究积累，她成为西澳大学物理系引力
波数据分析与高性能计算团队的领军人物，并在 2009 年
获得澳大利亚政府颁发的未来学者奖。温琳清表示，大多

数年轻人投身
于对社会有直
接 贡 献 的 事
业。但是，我
们应该留有梦
想，保持人类
好奇的天性。

近 年 来 ，
华人女性锐意
进取，秉承着
对科学的热情
与专注，投身
于基础研究勤
恳耕耘，这一
群体将更加夺
目和出彩。

“第一项目组前往哈萨克斯坦、第
二项目组前往塔吉克斯坦……”

刚刚过完“五一”小长假，周中
武便忙着安排产品出口“一带一路”
（“丝绸之路经济带”和“21 世纪海
上丝绸之路”的简称） 沿线国家的出
访工作。

近日，记者赴“中原第一侨乡”
河南固始走访，看到人们忙碌的身影。

地处大别山区的河南固始县素有
“唐人故里闽台祖地”之称，历史上有
４次大规模移民南迁，其后裔又渐次
迁徙台港澳和菲律宾、马来西亚、欧
美等地。

如今，乡关祖地的人们又借力
“一带一路”将家乡的各种产品远销海

外。周中武公司所生产的“旋转窑
炉”便是其中之一。

2013年 12月，周中武的河南省固
始县三利节能装备制造公司代表中国
窑炉建造业走出国门，远涉塔吉克斯
坦建设窑炉，并于 2014 年成功运行，
为“旋转窑炉”走向世界迈出了坚实
的一步。

此后，周中武将“触角”延伸到
了哈萨克斯坦、越南、缅甸等“一带
一路”沿线国家，国外订单也随之速
增。

“5 月 3 日，第一项目组已经去了
哈萨克斯坦签约项目。”周中武说，5
月 6 日，第二项目组要赶往塔吉克斯
坦首都杜尚别洽谈续签该国的第二个

落地项目。
同样忙于加工出口工作的还有

“中原侨乡”的“柳编大军”。
河南省固始县委书记曲尚英介绍

说，固始县是国家级“柳编之乡”，
2015 年固始县柳编制品出口欧美市场
创汇1.9亿美元，全县仅出口创汇企业
用工就达 60多万人 （含农民手工业作
坊），出口柳编企业近30家。

马国军是“柳编大军”中的一
员，他每天的工作便是将编制成型的
花篮、果品篮、牌匾、相框、屏风等
工艺品打包，远销海外。

固始柳编商会会长姚瑞坤介绍
说，作为“中原侨乡”创汇重要支柱
产业之一的柳编已经实现了“线上线

下”销售，产品远销欧、美及东南亚
86个国家和地区。

“2015年，固始县吴氏家居签下了
在法国销售红木家具的代理权，年营
业额可达 1 亿欧元左右。”曲尚英说，
像周中武、姚瑞坤这样忙于出口经商
的企业还有三河柳编公司、援生制药
公司等。

固始官方称，近年来，该县借力
“一带一路”，支持企业走出国门，在
中亚和欧洲市场出口经商上下工夫，
该县迎来了出口创汇销售旺季。最新
统计显示，今年上半年固始县 50多家
出口创汇型企业已接到国外订单1.2亿
美元。

（据中新社）
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5月 4日，被国务院侨办授予
“侨爱新村”的广东信宜市池洞镇
大坡村正式揭牌。

当天，香港丽柏集团主席刘
军等一行回家乡广东信宜市考
察，并为其捐资300万元人民币的
信宜池洞镇卫生院综合楼奠基。
据了解，该综合楼高 12 层，总建
筑面积 6800 多平方米。该楼建成
后，将解决池洞镇卫生院床位不
足等就医难的问题。

大图为“侨爱新村”牌匾揭
幕。

小图为池洞镇卫生院综合楼
奠基。

王锦鹏摄 （中新社发）
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